
Газета издаётся с сентября 1991 года № 29 (4236) · 20 апреля 2023 г.

(Окончание на 2-й стр.)

В этом году в Абхазии бу-
дут отмечать юбилейную 
дату – 30-летие оконча-

ния Отечественной войны 1992-
1993 годов. Однако война не за-
канчивается тем долгожданным 
моментом, когда смолкает ору-
жие. Она продолжается в душах 
тех, кто в ней участвовал. Она 
долго еще будет напоминать о 
себе – пока живы матери, по-
терявшие своих сыновей, пока 
болят раны воинов. Она будет в 
памяти сирот, оставшихся без от-
цов.

Осталась война и в душе От-
ара Жиба, парня из абхазского 
села Гвады (ныне Гуада) Очам-
чырского района. Его военная 
история – это отчаянные атаки 
и стойкая оборона на Восточном 
фронте, на побережье и в горах 
Абхазии. 

Когда началась война, Отару 
Георгиевичу Жиба – в сентябре  
– исполнилось 32 года. С детства 
родители приучали своих троих 
сыновей – Отара, Даура и Тимура 
к труду на земле. В то время кол-
хоз «Гвада» специализировался 
по двум отраслям – животно-
водству и чаеводству. Мальчиш-
ки-школьники иногда собирали 
чай, помогали родителям по хо-
зяйству. Никто тогда не мог пред-

положить, что их сыновья вместо 
домашнего инвентаря возьмут 
в руки боевое оружие для за-
щиты своего Отечества. Окон-
чив сельскую среднюю школу в 
1977 году, Отар уехал учиться в 
Кострому, однако через год его 
призвали на службу в Советскую 
армию. Затем он продолжил учё-
бу, которую внезапно оборвала 
война. 

 Она ворвалась в судьбу Отара 
Жиба, как и всего народа Абха-

зии, ранним летним утром. Люди 
еще не успели осознать случив-
шееся, как сонную тишину про-
резали лязг танковых гусениц, 
автоматные очереди и взрывы, от 
которых земля стала содрогаться. 
Всё село встало на защиту своей 
Родины. В Гваде была сформиро-
вана группа «Апсны» под руко-
водством Мушни Ашуба, бойцом 
которой и стал Отар Жиба.

– Мы войну не выбирали, на 
ней мы жили и умирали, – слова-
ми из известного стихотворения 
Дмитрия Ляляева говорит Отар 

Жиба. – А те бойцы, которые по-
гибли, остались жить в ней. Эти 
парни не знали страха. Для них 
не было преград. Они проявля-
ли чудеса храбрости, ловкости и 
сноровки. Они, не задумываясь, 
шли на самопожертвование ради 
нас, боевых друзей, ради своей 
земли, во имя чести. 

Отару было трудно говорить, 
он волновался, вспоминая своих 
друзей. В своём рассказе он гово-

рил не столько о себе, сколько   о 
своих боевых соратниках:

– 14 августа 1992 года вместе 
с абхазскими гвардейцами Ро-
бертом Кварчия, Отаром Ашу-
ба, Славиком Малазония, Язбе 
Ашуба, Ахрой Лацужба участво-
вали в обороне Красного моста. 
В тот же день нас отправили на 
охрану Абхазского телевидения. 
Вооружены были кто чем – вин-

«Войну не выбирают, 
на ней живут и умирают» 

           В Парламенте РА

О сложных вопросах и взорванном спокойствии
В первой половине работы 

депутатов Народного Собра-
ния – Парламента РА на засе-
дании сессии 19 апреля основ-
ными вопросами, которые они 
рассмотрели, были кадровые. 
Открытым голосованием пар-
ламентарии назначили членом                                                                                                             
Национального банковского со-
вета при Банке Абхазии Роберта 
Нугзаровича Агрба – председа-
теля Правления Сбербанка РА.

И для тайного голосования 
обсудили по две кандидатуры 
– Дианы Меликовны Керселян 
и Анас Руслановны Кишмария, 
а также Камы Алексеевны Го-
гия и Кахи Зауриевича Пертая 
на должности соответственно 
Уполномоченного по правам че-
ловека в Республике Абхазия и 
председателя Контрольной па-
латы Республики Абхазия. Все 
четыре кандидата имеют бога-
тый опыт работы в различных 
структурах, обладают профес-
сионализмом и другими необ-
ходимыми качествами. Однако 
большинством голосов Уполно-
моченной по правам человека 
избрана А.Кишмария, давшая 
присягу верно и ответственно 
выполнять свои обязанности, а 
председателем Контрольной па-
латы избран К.Пертая, кстати, 
депутат прошлого, шестого, со-
зыва Парламента РА.      

Многие законопроекты на дан-
ной сессии рассматривались без 
особых натяжек, так как уже 
обсуждались на комитетских за-
седаниях и (или) принимались в 
первом или втором чтениях. Те-
перь они приняты в окончатель-
ном чтении. Это законы «О вне-
сении изменений в некоторые 
законодательные акты Республи-
ки Абхазия в части регулирова-
ния НДС» (достался в наслед-
ство от депутатов предыдущего 
созыва), «О внесении изменения 
в Кодекс Республики Абхазия 
об административных правона-
рушениях» и «О внесении из-
менений в Закон Республики 
Абхазия «О рекламе». Послед-
ние два закона касаются именно 
рекламы, особенно наружной, 
которая, несмотря на давно при-
нятые законодательные акты, на-
ходится в неприглядном состо-
янии, хаотично расставляется, 
порой закрывает видимость на 
автотрассах. Желают лучшего и 
конструкции, на которые она вы-
вешивается. Слабо используется 
в рекламных щитах абхазский 
язык, который должен быть ос-
новным, а уже потом и другие 
языки. За нарушение всего это-
го, и не только, ответственность 
несет владелец рекламных кон-
струкций. Изменения касаются 
также запрета рекламы табачной 

и никотиносодержащей продук-
ции и курительных принадлеж-
ностей, их производящих торго-
вых марок, а также курительных 
смесей, которые, как отмечалось 
на заседании, дети спокойно по-
купают в наших магазинах.

На прошлом заседании в мар-
те депутаты в первом чтении 
внесли изменения в Закон РА 
«О правовом положении ино-
странных граждан в Республике 
Абхазия». Теперь эти изменения 
приняты во втором и оконча-
тельном чтении. Суть в том, что 
до конца прошлого года выдача 
вида на жительство иностран-
ным гражданам возлагалась (а 
должна этим заниматься Ми-
грационная служба республики, 
но у неё нет для этого условий) 
на центральный или территори-
альный орган госуправления в 
области внутренних дел. Он и 
будет заниматься этим, только на 
нынешнем заседании депутаты 
установили срок до 31 декабря 
24 года. При первом чтении они 
продлевали этот срок до 31 дека-
бря 2027 года. Пятилетний срок  
сочли слишком длительным, а 
Миграционная служба должна 
подготовиться к исполнению 
своих обязанностей. 

Затем во втором чтении парла-
ментарии внесли изменения в За-
кон «О туристской деятельности 
в Республике Абхазия». В соот-
ветствии с ними экскурсионной 
деятельностью могут заниматься 
люди, достигшие 18 лет и имею-
щие среднее образование. Рань-
ше надо было обязательно иметь 
высшее образование. Практика 
же показала, что в летний период 
успешно работают и студенты, 
прошедшие курсы гида-экскур-
совода.

В первом чтении рассмотрен 
законопроект «Об акцизах». 
Действующий ныне Закон  «Об 
акцизах» был принят еще в сен-
тябре 1994 года и нуждается в 
обновлении.

 Законодатели внесли измене-
ния: во втором и окончательном 
чтении – в Закон «О судебных ис-
полнителях», в первом и оконча-
тельном чтении – в Гражданский 
кодекс Республики Абхазия, в 
Закон «О введении в обращение 
на территории Республики Абха-
зия памятных и инвестиционных 
монет и памятных банкнот», в 
первом (но не окончательном) 
чтении – в Кодекс РА об админи-
стративных правонарушениях. 

Но был и ряд провальных за-
конопроектов, которые не полу-
чили большинства голосов де-
путатов из-за возникших у них 
вопросов к их содержанию, или 
несоответствия определенным 
критериям, или по иным субъ-

ективным или не субъективным 
причинам. Это законопроекты 
«О внесении изменений в неко-
торые законодательные акты в 
сфере инвестиционной деятель-
ности и налогообложения» (ка-
сался восточных регионов Аб-
хазии), «О внесении изменений 
в часть вторую Гражданского 
кодекса Республики Абхазия», 
«О даче согласия Кабинету Ми-
нистров Республики Абхазия на 
предоставление в постоянное 
пользование обществу с ограни-
ченной ответственностью «Сам-
шит-2004» земельного участка 
площадью 1,5 га в поселке Цан-
дрыпше Гагрского района». И от-
клонили депутаты проект Закона 
«О валютном регулировании 
и валютном контроле», сказав, 
что будет новый его проект. А 
потом сняли с рассмотрения во-
прос о проведении Контрольной 
палатой до 1 августа нынешнего 
года проверки финансово-хозяй-
ственной деятельности Нацио-
нального банка РА за период с    
1 января 2020 года по 31 декабря 
2022 года. Сделали это по двум 
причинам: срок проверки опре-
делен  маленький, а председа-
тель Контрольной палаты только 
что избран.

Депутаты удовлетворили 
просьбу вице-спикера Фазлибея 
Лизбаровича Авидзба вывести 
его из парламентского Комитета 
по социальной политике, труду, 
здравоохранению, демографии, 
делам ветеранов и инвалидов  
войны и ввести в Комитет по 
аграрной политике, природным 
ресурсам и экологии.

Если все предыдущие вопросы 
обсуждались достаточно серьез-
но и спокойно, то этого не ска-
жешь о двух других.

Много эмоциональных вопро-
сов вызвал принятый в первом 
чтении законопроект «Об ответ-
ственном обращении с животны-
ми». Для жителей Абхазии и ее 
гостей опасность представляют 
бродячие собаки, которые в горо-
дах, особенно в Сухуме, Гудауте, 
Гагре, бродят сотнями, а также 
лошади, коровы и другой круп-
ный скот, который становится 
причиной дорожно-транспорт-
ных происшествий с трагиче-
скими последствиями. Будут ли 
предусмотренные законопроек-
том меры эффективными? Ведь 
даже если все бродячие собаки 
будут стерилизованы или вакци-
нированы, а это требует больших 
затрат и усилий, они могут оста-
ваться агрессивными. А как про-
следить момент, когда щенков 
или ставшую ненужной собаку 
выбросят на улицу, чтобы нака-
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Как вспышка молнии

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

товками, двустволками, грана-
тами. У троих были автоматы. 
Затем наша группа отошла за 
Гумисту. 17 августа 1992 года я, 
Славик Малазония, Язбе Ашуба, 
Шота Адлейба и Леван из Батума  
участвовали в угоне двух прогу-
лочных катеров, одного грузово-
го корабля с горючим и баржи. 
Охраны никакой там не было, и 
нам без труда удалось эти плав-
средства перегнать в Новый 

Афон. Первые три месяца войны 
я находился на Западном фронте 
в подразделении Мушни Хварц-
кия.

26 октября 1992 года я был де-
сантником на барже, которой не 
удалось десантироваться в рай-
оне Очамчыры во время второй 
Очамчырской операции, когда 
погибли бойцы группы (Деда)  
Пачулия. Из Гудауты мы отплы-
ли в пять часов вечера. Но наш 
десант не смог высадиться из-
за шторма и технических непо-
ладок в барже, всего нас было 
двести пятьдесят бойцов. Тот 
же батумский Леван и спас нас, 
пересадив на «Радугу». Кроме 
десанта мы везли три «КамА-
За» с вооружением, два танка и 
«Урал» с боеприпасами, четыре 
зенитные установки, из которых 
мы стреляли в грузинскую «Суш-
ку», бомбившую наши плавсред-
ства. 

После неудавшегося десан-
та нам дали отдых на неделю. 
Потом нас построил Ибрагим 
Яганов, и мы перешли в группу 
«Шаратын» Руслана Кулаа. В на-
чале ноября мы участвовали в 
наступлении на Каманы в Верх-
неэшерском направлении и на 
Шрому. Бой начали в пять утра. 
Длился он около шести часов. 
Погибло до двадцати пяти аб-

хазских бойцов. Троих «шараты-
новцев» ранило. Из окружения я 
выходил вместе с Заканом Мар-
шания. На следующий день по-
сле Шромской операции я вместе 
с односельчанами Ардеваном и 
Отаром Ашуба, Нодаром Жиба 

и Ахрой Лацужба вы-
летел в Ткуарчал. 
Прибыли в родное 
село Гвада. С собой 
привезли оружие, 
организовали отряд. 
Командиром избрали 
Мушни Ашуба, ко-
торый впоследствии 
погиб в Лабрской опе-
рации.

В середине ноября 
вражеские войска 
пошли в наступление 
на Гваду из Кочары. 
Атака началась в че-
тыре часа дня. Они 
заняли сопки между 
Джгердой, Гвадой 
и Члоу, чтобы кон-
тролировать «доро-
гу жизни», которая 
соединяла Кодор с 
Ткуарчалом, проходя 

через абхазские села. Обстрел 
начался почти из всех видов ору-
жия. Разрушили шесть абхазских 
домов, и там враги заняли пози-
цию. Наши позиции находились 
по центральной дороге, которую 
они обошли. 

В результате они заняли полсе-
ла. Жители успели покинуть свои 
дома. На помощь подоспели аб-
хазские группы Димы Гогия (он 
из Моквы) и «Шаратын» во главе 
с Русланом Кулаа. В ту же ночь 
«шаратыновцы», взяв местных 
бойцов в проводники, перекрыли 
подходы к грузинским позициям 
с тыла, уничтожили один «Ка-
мАЗ» и легковушку с солдатами 
госсовета Грузии.

Из командования Восточного 
фронта был дан приказ не на-
ступать на эти сопки. Стали раз-
рабатывать план по захвату всей 
Кочары. Занятие одних сопок 
не снимало угрозы повторного 
грузинского наступления в этом 
районе. План подготовили Ас-
лан Зантария, Володя Анцупов и 
Мушни Хварцкия.

С шести утра до обеда шел бой 
за освобождение этих сопок. В 
результате был освобожден по-
селок Кетеван. А на следующий 
день вечером под командованием 
Шамиля Басаева абхазские под-
разделения вошли в село Кочару 

и заняли его. В районе села Лаш-
кендар (Цхенскар) мы закрепи-
лись. Но после взятия Кочары  
Басаев вылетел в Гудауту.

Через день началось грузинское 
наступление на наши позиции в 
Лашкендаре под командовани-
ем Иоселиани. Применяли все 
виды оружия вплоть до снарядов 
с иглами. Позиции мы удержали. 
Во время атаки они шли на наши 
окопы во весь рост, чтобы тем 
самым воздействовать на нашу 
психику. После этой операции 
гвадскую группу назвали «Ап-
сны». Командовал ею Мушни 
Ашуба. В наш батальон входила 
цхенскарская группа «Малыш» 
под командованием  Отара Бар-
ганджия.

Наши позиции находились от 
Моквского совхоза до Лабры. А 
после всеобщего наступления 
госсоветовцев вторая позиция 
появилась в левой части села 
Лабра. 31 декабря 1992 года по-
гиб наш боец Митя Ашуба. Бой 
длился три часа на кочарских 
сопках. Принимала участие в 
боях и группа Сердюкова (Худо-
го). В феврале 1993 года мы по-
пытались освободить от врагов 
лабрскую высоту, но неудачно. 
Погиб Юра Кварчия. Через не-
сколько дней была еще 
одна попытка наступления 
на Лабру, но уже со мно-
гими подразделениями 
Восточного фронта. Ла-
бра была нами занята. Но 
вечером ее снова отбили у 
нас. Погиб наш командир 
Мушни Ашуба. После его 
гибели командиром стал 
Важа Ашуба. Погибли, по-
пав в засаду, бойцы Ашуба 
Омар и Миро Кварчия.

В результате повторно-
го боя было взято много 
трофейного оружия: танк 
Т-54, восемь минометов, 
ДШК, противотанковые и 
противопехотные мины, 
несколько автоматов АКС. 
Трофеи были поделены 
между группами. Коман-
довали операцией Заза 
Зантария и Вова Ануа.

Мы заняли левую часть 
Лабры и там окопались. 
На трех сопках организо-
вали три позиции. В этом 
бою отличилась группа 
«Малыш» Отара Барган-
джия, которая вошла в тыл 
противника  со стороны 
трассы, перекрыв их путь 
к отступлению. Из груп-
пы «Шаратын» в «Апсны» 
находился боец Аркадий 
Чачхалия, отважно проя-
вивший себя в бою. До Та-
мышской операции мы занимали 
позицию в Лабре. Шли позици-
онные бои, вылазки, разведка. На 
позиции стояла пушка. Обслужи-
вал ее Андрей Сердюков (Худой). 
Его группа тоже находилась с 
нами. Из «Апсны» в расчет вхо-
дили Даур Жиба и Рауль Ашуба, 
остальные из группы Худого.

Батальон «Апсны» принял уча-
стие в Тамышской операции в 
июле 1993 года. В батальоне – до 
восьмидесяти наших бойцов. С 
нами следовал наш танк, кото-
рый до этого постоянно находил-
ся на Лабрских позициях (коман-
дир танка Эдик Аршба, наводчик 
Бемби Шакая).

Перед «Апсны» стояла зада-
ча – занять обезьяний питом-
ник, уничтожить противника и 
окопаться вдоль трассы. С нами 
шла и группа «Малыш». Перед 
началом операции ночью заняли 
исходную позицию в лесу меж-
ду Лаброй и Цхенскаром (ныне 
Лашкендар). Отправили развед-
ку, которая доложила, что в рай-
оне питомника до сорока человек 
живой силы противника и нет ни-
какой бронетехники. Под Лаброй 
в резерве находилась Моквская 

«Войну не выбирают, 
на ней живут и умирают» 

группа до тридцати пяти бойцов 
под командованием Нодара Ка-
калия.

В шесть утра, выйдя на цен-
тральную трассу прямо перед 
питомником, мы завязали бой, 
потеряв двух бойцов. В течение 
получаса мы заняли вражескую 
позицию. Погибли Валера Ашу-
ба и Валера Пипия, который 
скончался от полученных ран 
уже в госпитале.

Сразу окопались. Через полто-
ра часа на нас двинулась Душет-
ская колонна со стороны Тамы-
ша. Позицию перед питомником 
мы заняли не со стороны моря, 
а со стороны гор. Эта колонна 
ехала из тамышской турбазы в 
Очамчыру. Везли продоволь-
ствие, боеприпасы. На «ЗИЛе» 
стояла зенитная установка с рас-
четом. Было двенадцать машин 
и до двадцати человек личного 
состава. При их приближении 
мы дали команду остановиться и 
сдаться. Они продолжали ехать. 
Мы открыли огонь. Через пол-
часа колонна была уничтожена. 
В этом бою участвовала и Мокв-
ская группа.

На второй день нас начали 
бомбить из минометов и устано-
вок РБУ с Очамчырского порта, 

с кораблей. На третий день бом-
бежки продолжались. Погибло 
двенадцать бойцов из Моквской 
группы.

Десант с Западного фронта вы-
садился в Тамыше, где его встре-
чали другие подразделения Вос-
точного фронта. На третий день 
высадки десанта к нам с боями 
пробрался Андрей Сердюков, ко-
торый лечился от ран в Гудауте. 
Он прибыл с пятнадцатью бойца-
ми из Гудауты. На пятый день от 
бомбежек погиб боец «Апсны» 
Рауль Адлейба. На шестой день 
погиб Русик Дуган-оглы, рани-
ло Вику Агухаа, Гену Лацужба, 
Джамбула Ашуба. На седьмой 
день госсоветовцы со стороны 
Цагеры пошли в наступление. 
После двухчасового боя про-
тивник был отбит. В этом бою к 
нам на помощь подоспела груп-
па Р. Джелия «Гроза», которая до 
конца операции оставалась уже 
на наших позициях. На восьмой 
день бомбежка началась из всех 
видов оружия, кроме авиации, 
снова атака из Цагеры, но без-
результатная. На нашей мине по-
дорвался один грузинский танк. 
Топа Воуба подбил из гранато-

мета БМП. «Урал» с личным со-
ставом на борту подбил Аркадий 
Чачхалия.

На девятый день со стороны 
Очамчыры грузины пошли в 
крупномасштабное наступле-
ние. 

Поступила команда отступать 
на свои позиции. Цель операции 
была достигнута: баржа с десан-
том была встречена, и вместо 
двух дней мы продержались де-
вять дней, сумев оттянуть от За-
падного фронта большие силы 
противника. 

27 августа 1993 года наступило 
перемирие. В Сочи было подпи-
сано Соглашение о прекращении 
огня и механизме контроля за его 
соблюдением.  16 сентября 
1993 года подразделения Восточ-
ного фронта пошли в наступле-
ние после нарушения грузинской 
стороной своих обязательств. Во 
время перемирия на наших по-
зициях в Лабре находились рос-
сийские и грузинские наблюдате-
ли.

В наступление наша группа 
«Апсны» шла вместе с «Мауг-
ли» – группой из Кутола и цхен-
карской группой «Малыш». За-
дача – захватить и уничтожить 
грузинские позиции в Цагере и 
укрепиться там.

Члоуская и Моквская группы 
должны были выйти со стороны 
гор – с левой стороны на Цагеру. 
Но они не сумели выполнить по-
ставленную им задачу. А группы 
«Апсны», «Малыш», «Маугли» 

сумели захватить пра-
вую часть села Цагеры, 
что и должны мы были 
сделать по плану.

С пяти утра до пяти 
вечера длился бой. При 
взятии села погиб пу-
леметчик из «Апсны» 
Джамбул Воуба, из 
группы «Маугли» по-
гиб один боец. К пяти 
вечера стали отходить, 
видя, что другие абхаз-
ские подразделения не 
атакуют Цагеру. При от-
ходе нас стали обстре-
ливать из РБУ. Погибли 
бойцы «Апсны» Арка-
дий Чачхалия, Ибрагим 
Матуа, Пузик Джин-
джал, ранили Ардевана 
Ашуба и Валико Руруа. 
Всего в тот день по-
гибло двенадцать бой-
цов, включая ребят и из 
других групп, которые 
шли с нами на Цагеру. 
В дальнейшем батальон 
«Апсны» вместе с ко-
мандиром Важей Ашуба 
участвовал в Кодорской 
операции. 29 сентября 
два наших фронта – За-
падный и Восточный – 
воссоединились на Ко-
дорском мосту. Вместе с 
колонной Абхазской ар-
мии наши бойцы вышли 

на границу по реке Ингур.
Древние римляне говорили 

так: «Там хорошо, где Родина». 
Любовь к родной земле, своему 
народу и стране ставилась пре-
выше всего. Это и есть патрио-
тизм. Он формируется жизнью 
не одного поколения. Поколение 
Отара Жиба живёт и сейчас с 
этим чувством. Хочу отметить, 
что Отар Жиба – скромный че-
ловек, он не выпячивает свои 
заслуги, которые остались без 
должного внимания. Более того, 
за все послевоенное время его не 
вспомнили, и он остался без за-
служенных наград.

– Жить без Родины – значит, 
существовать, – говорит Отар. – 
Я не хочу, чтобы такое будущее 
имели мой народ и мои дети. 

Сегодня у Отара Жиба и его 
супруги Тины Тарба двое детей 
– Марта и Нарт (на снимке), а 
также трое внуков – Сандрик, 
Нестор и Николь. Этой счаст-
ливой семье уже 33 года. За это 
счастье Отар и его боевые друзья 
заплатили большую цену – жиз-
ни целого поколения Апсны.

 Русудан БАРГАНДЖИЯ

зать хозяина? Да, можно конфи-
сковать экзотических животных, 
содержащихся в неволе и с на-
рушением требований, но это не 
решение всей проблемы с живот-
ными. Словом, многое предсто-
ить продумать депутатам, а нам, 
гражданам страны, тоже следует 
быть ответственными и за ма-
лыми животными, которых бро-
саем, и за крупными, которых 
выгоняем на улицу и месяцами 
оставляем без присмотра.

И наконец, последний вопрос, 
принятый во втором и оконча-
тельном чтении – «О внесении 
изменений в Закон Республики 
Абхазия «Об электроэнергетике» 
– взорвал то спокойствие, кото-
рое мы, журналисты, благого-
вейно наблюдали с начала рабо-
ты депутатов нынешнего созыва. 
Спор, достаточно шумный и 
громкий, не всегда сдержанный, 
нарастал, длился во время голо-
сования и после него, перетек за-
тем в коридор и его закоулки. К 
сожалению.

Не вдаваясь в подробности о 
том, кто и что оспаривал на эмо-

циях, приведу принятые боль-
шинством депутатских голосов 
некоторые изменения: «Пере-
дающие сети в Республике Аб-
хазия, существующие (в том 
числе нефункционирующие) на 
дату принятия настоящего Зако-
на, а также вновь создаваемые 
передающие сети являются ис-
ключительно государственной 
собственностью и не подлежат 
приватизации. Проект договора 
аренды передающих сетей дол-
жен проходить процедуру со-
гласования и утверждения в На-
родном Собрании – Парламенте 
Республики Абхазия»; «Распре-
делительные сети, находящиеся 
в государственной собственно-
сти, не подлежат приватизации. 
Распределительные сети, не на-
ходящиеся в государственной 
собственности, используются 
исключительно для собственных 
нужд потребителей». 

Проект договора аренды также 
должен проходить процедуру со-
гласования и утверждения в Пар-
ламенте.

Заира ЦВИЖБА

О сложных вопросах 
и взорванном спокойствии

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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Презентация... Русдрам... «Самурзакан-Гал»
Реалии и потенциал 

Камчатки

По существующей традиции,  
в Культурном центре главного 
производственно-коммерческого 
управления по обслуживанию 
дипломатического корпуса при 
Министерстве иностранных 

дел России для глав дипломати-
ческих представительств ино-
странных государств прово-
дятся презентации субъектов 
Российской Федерации. Их цель 
– познакомить с экономическим 
потенциалом, культурно-исто-
рическим многообразием реги-
онов России, придать дополни-
тельный импульс расширению 
и углублению международных 
и внешнеэкономических кон-
тактов, которые бы способство-
вали укреплению связей как на 
уровне регионов, так и в рамках 
многопланового сотрудничества 
Российской Федерации с госу-
дарствами-партнерами.

В нынешнем апреле состоя-
лась презентация экономическо-
го, инвестиционного, туристиче-
ского потенциала Камчатского 
края. В ней приняли участие ми-
нистр иностранных дел Россий-
ской Федерации Сергей Лавров, 
губернатор Камчатского края 
Владимир Солодов, заместитель 
председателя Государственной 
Думы РФ Ирина Яровая, пред-
ставляющая в Госдуме Камчат-
ский край, а также руководители 
более 30 зарубежных посольств, 
российские и иностранные жур-
налисты. 

Участниками этого мероприя-
тия также были Чрезвычайный и 
Полномочный Посол Республи-
ки Абхазия в Российской Феде-
рации Алхас Квициниа и другие 
сотрудники абхазского Посоль-
ства.

Центром презентации стала 
выставка, которая продемон-
стрировала важнейшие дости-
жения региона в сфере соци-
ально-экономического развития, 

раскрыла его уникальную при-
родную красоту и самобытную 
культуру, впечатляющие возмож-
ности для инвестиций.

Губернатор Камчатки Влади-
мир Солодов ознакомил гостей с 
потенциалом развития края, под-
черкнул, что стратегической це-
лью остаётся формирование эко-

логической повестки в мировом 
масштабе. Остановившись на 
внешнеэкономической деятель-
ности, он отметил, что она бази-
руется на партнёрстве с Китаем, 
Республикой Корея, Японией, на 
которые приходится около 80% 
всего внешнеторгового оборота. 
Владимир Солодов пригласил 
зарубежных партнёров к сотруд-
ничеству с рыбопромышленны-
ми компаниями, а также в сфере 
логистики, судоремонта и судо-
строения.

 С приветственным словом вы-
ступил министр иностранных 
дел России Сергей Лавров. 

 – Камчатка – регион с неис-
черпаемой историей, красотой, 
природой, один из самых эколо-
гически чистых уголков нашей 
планеты, важный форпост Рос-
сии на Дальнем Востоке. Сфера 
туризма превращает Камчатку в 
крупный международный тури-
стический центр, – сказал он.

Глава МИД России отметил, 
что Камчатка – бессменный ли-
дер страны по добыче и пере-
работке биоресурсов, и экспорт-
ной специализацией края могло 
бы стать внедрение и развитие 
биотехнологий при производ-
стве востребованных продуктов, 
таких, как например, коллаген, 
Омега-3. Значительные эконо-
мические и инвестиционные 
возможности появляются у Кам-
чатки с развитием Северного 
морского пути, есть все шансы 
существенно нарастить внешне-
экономическое сотрудничество 
со странами Азиатско-Тихооке-
анского региона. В соответствии 
с новой Концепцией внешней 
политики Российской Федера-

ции предпринимаются усилия по 
укреплению связей с друже-
ственными государствами всего 
глобального Юга, составляющи-
ми мировое большинство.

Министерство иностранных 
дел, подчеркнул Сергей Лавров, 
будет и далее поддерживать на-
целенность руководства края на 
поиск новых перспективных за-
рубежных партнёров, а также 
продолжит ориентировать за-
гранпредставительства на то, 
чтобы оказывать Камчатскому 
краю всё необходимое содей-
ствие в интересах раскрытия его 
масштабного экономического, 
рекреационного и природоох-
ранного потенциала. 

– Убеждён, что присутству-
ющие здесь представители по-
сольств возьмут на карандаш 
существующие возможности и 
сообщат о них в свои столицы. 
Презентация станет отличной 
площадкой для обсуждения пер-
спективных инициатив и начина-
ний, – сказал глава дипломатиче-
ского ведомства.

Вице-спикер Госдумы РФ Ири-
на Яровая, обращаясь к гостям, 
заверила, что сегодня на самом 
высоком государственном уров-
не обеспечивается благополу-
чие и развитие Камчатки. И это 
безопасность, надёжность инве-
стиционных вложений, которые 
всегда выгодны и интересны до-
бросовестному инвестору и на-
дёжному другу.

С колоритом камчатского Севе-
ра гостей познакомили артисты 
ансамбля «Мэнго» и Камчатская 
хоровая капелла. Выступления 
сопровождались дружными 
аплодисментами.

Большой интерес, эмоции и 
одобрение присутствующих вы-
звала и дегустация уникального 
меню из камчатских продук-
тов.

…За время мероприятия По-
сол Абхазии Алхас Квициниа 
и губернатор Камчатского края 
Владимир Солодов обменялись 
впечатлениями об интересе, 
проявляемом иностранными ди-
пломатами к этому российскому 
региону, затронули общую для 
Абхазии и Камчатки тему – раз-
витие курортной индустрии, по-
желали Абхазии и Камчатскому 
краю процветания. 

И снова Москва, и снова 
Русдрам, и снова овации…

Шесть спектаклей – «Со-
фичка» и «Рассказ мула старо-
го Хабуга» (по произведениям 
Ф.Искандера), «Красавец муж-
чина» (Н. Островский, премьер-
ный показ), «Радость вопреки 
всему» (Ф.Г. Лорка), «Послед-
ний из ушедших» (Б. Шинкуба), 
«Солярис» (С. Лем) – привез 

(Окончание на 4-й стр.)

Церемония закрытия 
Дней культуры Абхазии 

в Южной Осетии

В Государственном драмати-
ческом театре им. Косты Хета-
гурова прошла торжественная 
церемония закрытия Дней куль-
туры Абхазии в Южной Осетии, 
которые стартовали 4 апреля.

Праздничный концерт посети-
ли Президент РЮО Алан Гагло-
ев, руководитель Администра-
ции Президента Алан Джиоев, 
Чрезвычайный и Полномочный 
Посол РФ в РЮО Марат Кулах-
метов, Чрезвычайный и Полно-
мочный Посол РА в РЮО Алан 
Елбакиев, министр культуры 
Рада Дзагоева, делегация из 
Абхазии во главе с министром 
культуры Дауром Кове. Перед 
собравшимися выступил Прези-
дент РЮО Алан Гаглоев.

«В нашей республике завер-
шились Дни культуры Абхазии 
в Южной Осетии. Мы увидели 
незабываемые выступления и 
получили теплые эмоции. Ре-
спублика Абхазия и Республика 
Южная Осетия исторически вза-
имосвязаны. Даже в новейшей 
истории мы в один временной 
период отстаивали независи-
мость наших республик и доби-
лись их признания. Боль, через 
которую прошли и прочувство-
вали народы Абхазии и Южной 
Осетии, безусловно, оставила 
свой отпечаток. Но мы сегодня 
видим, ради чего были эти испы-
тания и потери», – сказал он.

Министр культуры РЮО Рада 

Дзагоева выразила благодар-
ность всем, кто организовал дан-
ное мероприятие. Она сообщила, 
что 31 мая в Абхазии пройдут 
Дни культуры Республики Юж-
ная Осетия. Она преподнесла в 
дар министру культуры РА Дауру 
Кове монеты с изображениями 
символов Осетии, выпущенные 
Национальным банком Респу-
блики Южная Осетия.

Министр культуры Абхазии 
Даур Кове отметил, что идея о 
проведении Дней культуры воз-
никла в первый день общения с 
Радой Дзагоевой. «Мы вместе 
пришли к такому решению и 
сегодня у нас есть возможность 
реализовать эти мероприятия. 
Очень ждем в самое ближайшее 
время творческие коллективы 
нашей братской Южной Осетии 
с Днями культуры в Республике 
Абхазия», – сказал Кове.

В завершение мероприятия 
Алан Гаглоев наградил министра 
культуры РА Даура Кове орденом 
Почета.

Указом Президента РЮО по-
четного звания «Заслуженный 
артист Республики Южная Осе-
тия» были удостоены отдельные 
артисты Государственного моло-
дежного театра Абхазии, Госу-
дарственного ансамбля песни и 
танца Республики Абхазия, звез-
ды абхазской эстрады.

Пресс-служба Министерства 
культуры РА

В МИНИСТЕРСТВЕ 
ПО НАЛОГАМ И СБОРАМ

По итогам деятельности Мини-
стерства по налогам и сборам Ре-
спублики Абхазия и инспекций 
по городу Сухуму и районам по-
ступление налоговых платежей в 
бюджет за март 2023 года соста-
вило  263,3 млн руб. при плане 
221 млн руб., или 119%.

За три месяца 2023 года в бюд-
жет Республики Абхазия по-
ступило налоговых платежей на 
сумму 861,9 млн руб. при пла-
не 654,9 млн руб. Выполнение 
составило 132%. Суммарная 
разница плана по сравнению с 
фактическими поступлениями 
налоговых платежей составила 
207,1 млн руб. Динамика посту-
пления по сравнению с анало-
гичным периодом 2022 года со-
ставила 127%, что в суммарном 
выражении – 182,3 млн руб.

Поступления налоговых плате-
жей по районам за 3 месяца 2023 
года составили:

По г.Сухум – при плане 395,8 
млн руб. поступило 449,9 млн 
руб., выполнение 114%.

По Гагрскому району – при 
плане 109,9 млн руб. поступи-
ло 236,8 млн руб., выполнение 
215%.

По Гудаутскому району – при 
плане 39,9 млн руб. поступи-
ло 57,9 млн руб., выполнение 
145%.

По Сухумскому району – при 
плане 30,3 млн руб. поступи-
ло 42,7 млн руб., выполнение 
141%.

По Гулрыпшскому району – 
при плане 21,5 млн руб. посту-
пило 28,1 млн руб., выполнение 
130%.

По Очамчырскому району – 
при плане 39,9 млн руб. посту-
пило 20,8 млн руб., выполнение 
52%.

По Ткуарчалскому району – 
при плане 7,3 млн руб. посту-
пило 8,1 млн руб., выполнение 
110%.

По Галскому району – при пла-
не 10,3 млн руб. поступило 17,7 
млн руб., выполнение 173%.

Будни Посольства Республики Абхазия 
в Российской Федерации
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из Сухума москвичам Государ-
ственный русский театр драмы 
имени Фазиля Искандера. Это не 
первая их встреча. Все прежние 
столичные гастроли хорошо за-
помнились и исполнителям, и 
зрителям, так как проходили при 
полном аншлаге и под овации. 
Какими будут эти апрельские 
выступления? Коллектив театра 
волновался. Но, к удовольствию 
каждой из сторон, настрой встреч 
повторился: залы обоих театров 
– «На Страстном» и «Et Cetera», 
где проходили спектакли, были 
заполнены эмоциональными, 
восторженно аплодирующими 
зрителями, скандирующими: 
«Браво!», «Молодцы!», «Браво, 
Абхазия!»

Гастрольный тур Русдрама был 
открыт популярным не только 
у абхазских, но и у российских 
зрителей спектаклем «Софич-
ка». На сцене – абхазские будни, 
жизненные ситуации и Софич-
ка – обычная молодая абхазка. 
Среди основных задач театра – 
знакомить с абхазской жизнью, 
традициями, сближать культуры 
– абхазскую, российскую, дру-
гих народов, делать их ближе и 
понятнее друг другу. Генераль-
ный директор Русдрама Ира-
клий Хинтба не раз говорил, что 
Фазиль Абдулович называл это 
«перекрестным опылением куль-
тур», и театр неуклонно следует 
этому. И то, как театр из Абхазии 
принимают и понимают в Рос-
сии, подтверждает: решать свои 
задачи у него получается!

На открытии гастролей Ру-
сдрама Посол Республики Аб-
хазия в Российской Федерации 
Алхас Квициниа сказал, что 
присутствие представителей 
Посольства Абхазии – его и его 
коллег-дипломатов, руководства 
и членов Абхазской московской 
диаспоры не только событие 
приятное, но и необходимое. 
Это поддержка творческого кол-
лектива, который приехал на 
большие гастроли в российскую 
столицу, поддержка его про-
светительской, воспитательной 
миссии. Посол отметил, что его 
впечатления от спектакля совпа-
дают с мнением всех зрителей 
театра «На Страстном», которые 
стоя аплодировали артистам, не-
сколько раз вызывали их на сце-
ну, чтобы поблагодарить за игру, 
за мудрость, за доставленное 
удовольствие. «Это – результат 
большой напряженной работы 
всего коллектива театра, нося-
щего имя Фазиля Искандера. 
И он неоспорим, – подчеркнул 
А.Квициниа. – А спектакль «Со-
фичка», как и все произведения 
великого Фазиля Искандера, – об 
Абхазии. Постановка по его по-
вести – это ещё одна возмож-
ность говорить миру об Абхазии, 
но уже через театральное искус-
ство».

Ансамбль «Самурзакан-Гал» – 
участник премии

«Народные истоки-2023»

В привычный будничный ритм 
детского фольклорного ансамбля 
«Самурзакан-Гал», известно-
го своим искусством не только 
землякам в Галском районе, но и 
другим жителям Абхазии, ворва-
лась сенсационная весть: в Рос-
сии Международная националь-
ная премия в области народной 

Презентация... Русдрам... 
«Самурзакан-Гал»

(Окончание. Начало на 3-й стр.) хореографии и фольклора «На-
родные истоки» открыла при-
ем заявок для всех любителей и 
хранителей хороводов, танцев, 
переплясов, присядок, гуляний   
и приглашает их в Москву для 
участия в этой самой грандиоз-
ной и масштабной премии. Вы-
ступления пройдут в середине 
апреля. «Будем танцевать, петь, 
смотреть обрядовый фольклор 
и театрализованные постановки 
самых разных народов и наци-
ональностей нашей необъятной 
Родины и ее соседей! Будем 
рады видеть на проекте каждо-
го, в чьем сердце находит отклик 
культура его народа!», – заявля-
ют организаторы.

«Будем участвовать!» – мнение 
коллектива и его руководителя 
Михаила Джумутия было еди-
нодушным. И вот уже позади 
все организационные вопросы, 
решение которых проводилось 
в районе и республике на раз-
ных уровнях. В итоге ансамбль 
из Абхазии – участник премии 
«Народные истоки-2023». Вы-
ступления проходят в комплек-
се «Измайлово», в большом со-
временном концертном зале. 
Эмоциональность, слаженность, 
профессионализм юных испол-
нителей из Галского района Ап-
сны вызывают бурную реакцию 
зрителей и долгие аплодисмен-
ты.

Приветствовать участников ан-
самбля, пожелать им творческого 
роста, дальнейших интересных 
встреч и общений пришли со-
трудники Посольства Республи-
ки Абхазия в Российской Фе-
дерации – советник-посланник 
Мадина Авидзба и советник 
Даур Аджинджал. Взаимопо-
нимание устанавливается мгно-
венно. Дипломатам пришлось 
отвечать на самые разные, порой 
неожиданные вопросы юных по-
сланцев Галского района. А Ми-
хаил Джумутия с удовольствием 
рассказал о творческих буднях 
ансамбля.

Общались абхазские диплома-
ты и с некоторыми организато-
рами этого красивого, имеющего 
огромное воспитательное значе-
ние мероприятия, и другими его 
участниками, которые были еди-
нодушны во мнении: ансамбль 
из Абхазии прекрасно выполнил 
свое предназначение – достойно 
представил культуру страны.

Международной националь-
ной премией в области народно-
го танца и фольклора «Народные 
истоки-2023» детский фольклор-
ный ансамбль «Самурзакан-Гал» 
из Абхазии награжден дипломом 
(специальный приз) за «Сохра-
нение народных традиций». Ан-
самбль также получил Сертифи-
кат по итогам участия (72 часа) в 
мастер-классе по практическим 
и теоретическим занятиям. Ру-
ководителю ансамбля Михаилу 
Джумутия вручено Благодар-
ственное письмо «за особенное 
профессиональное и творческое 
видение, ответственный подход 
и неизмеримый талант», оно за-
вершается пожеланиями «во-
площения идей в постановках, 
энергии и талантливых учени-
ков».

Лилиана ЯКОВЛЕВА,
г. Москва

На снимках: Сергей Лавров 
на презентации Камчатского 
края; ансамбль «Самурзакан-
Гал» и сотрудники Посольства 
Абхазии в Москве

Сенер Гогуа – потомок аб-
хазских махаджиров из Турции, 
ставший известным политиком 
и предпринимателем в новейшей 
истории Абхазии, в последние 
годы возглавлял Международ-
ный фонд «Апсны». Его жизнь 
была связана с двумя странами: 
Турцией, в которой он родил-
ся в 1971 году, и Абхазией – его 
исторической Родиной, куда он 
вернулся через 20 лет. С раннего 
детства Сенера воспитывали в 
абхазских традициях, прививая 
ему любовь к абхазской земле, её 
народу, истории, культуре и язы-
ку. Несмотря на то что его семья 
жила вдали от Родины, они не 
утратили абхазские моральные и 
нравственные ценности. Так заро-
дилась самая главная мечта Сене-
ра – вернуться на свою историче-
скую Родину. 

– И лишь в 1991 году мне выпа-
ла такая возможность, – вспоми-
нал в своём последнем интервью 
газете «РА» Сенер Гогуа. – Судь-
ба привела меня в хореографиче-
ский ансамбль «Кавказ», который 
создал в Турции известный абхаз-
ский хореограф Кандид Тарба. Я 
стал заниматься танцами, хоть и 
не особо любил это дело. Однако 
я понимал, что этот ансамбль со 
временем будет гастролировать 
в Абхазии, поэтому приклады-
вал все усилия, чтобы выехать с 
ансамблем на гастроли. И вот на-
ступил тот великий момент, кото-
рого я так долго ждал: до отъезда 
на Родину оставалась неделя. Но 
неожиданно заболела моя мама, 
и я не уехал. Мама умерла через 
несколько дней. Так я потерял 
свою мечту. Но я не терял на-
дежды вернуться в Абхазию. И я 
это сделал. Стало известно, что 
Абхазский государственный уни-
верситет набирает абитуриентов 
из Турции, и я прошел отбор. С 
того момента и началось мое зна-
комство с Апсны. Это прекрасно, 
когда мечта воплощается в реаль-
ность. Но счастье было недол-
гим. Моё знакомство с Абхазией 
было омрачено Отечественной 
войной народа Абхазии 1992-
1993 годов. В июле 1992 года я 
закрыл первый курс и отправил-
ся в Турцию на каникулы. А в ав-
густе в Абхазию вероломно втор-
глись войска Грузии. Услышав об 
этом, я стал собираться в путь. 
Уже через пару дней с группой 
добровольцев из Турции я отпра-
вился в Абхазию. Наш отряд был 
задействован во многих операци-
ях, и мы старались отстоять нашу 
независимость. И у нас получи-
лось. Абхазия выиграла в борьбе 
за право называться свободным 
государством.

Однако нелегко пришлось ту-
рецким репатриантам справляться 
с трудностями и в послевоенный 
период. Было страшно и обидно 
жить в блокаде. Но обратной до-
роги не было. Нужно было идти 
дальше, строить независимое го-
сударство, вставать на ноги. 

 В 1994 году Сенер Гогуа стал 
работать заместителем главы Ад-
министрации города Гагры, где 
занимался вопросами репатриа-
ции. Там он со своими соратни-
ками старался решать проблемы 
возвращения соотечественников 
на Родину. Когда в 1995 году в 
Гагре открылся «Башаран-кол-

ледж», Сенер был одним из уч-
редителей этого совместного 
абхазо-турецкого проекта и со-
ветником директора колледжа. 
Обучение было бесплатным, а 
система преподавания отвечала 
международным стандартам об-
разования. В Гагре Сенер Гогуа 
женился. Там же родились стар-
ший сын Аслан и дочь Элиф. 
Однако судьба постоянно вноси-
ла свои коррективы в жизнь его 
семьи. Следующим этапом в его 
жизни стал переезд в Сухум. Он 
рассказывал:

– В этом городе я и открыл 
свою первую компанию, которая 
занималась экспортом и импор-
том товаров в Турцию и из Тур-
ции, и назвал её в честь дочки 
– «Элиф». В то нелегкое время 
наладить торговлю с Турцией 
поручил репатриантам Владис-
лав Григорьевич Ардзинба, и я 
горжусь по сей день, что его по-
ручение мы выполнили. В ходе 
работы возникали и некоторые 
трудности, ведь морское сообще-
ние с Турцией не было налажено 
на должном уровне. А через пару 
лет в Абхазии была создана Тор-
гово-промышленная палата. Я 
был назначен её представителем 
в Турции. Сотрудничество между 
ТПП Абхазии и Турецкой респу-
бликой потихоньку налажива-
лось, были сделаны первые шаги 
по укреплению экономических 
связей между предпринимателя-
ми двух стран. Затем был создан 
Деловой совет Абхазия – Тур-
ция, который поддерживал взаи-
модействия между турецкими и 
местными предпринимателями, а  
также занимался и трудоустрой-
ством репатриантов. Трудно про-
ходила их адаптация в Абхазии. 
Ведь это другая религия, взгляды 
и, конечно же, язык. Сейчас я сво-
бодно владею абхазским языком, 
но, к сожалению, не все репатри-
анты говорят на родном языке. 
Я приехал в Абхазию, не зная 
ни слова ни на абхазском, ни на 
русском языках. Но у меня было 
огромное желание изучить эти 
языки. И спустя два года свобод-
но говорил уже на родном абхаз-
ском. Комитетом по репатриации 
были организованы курсы абхаз-
ского языка, сейчас это основной 
ресурс по изучению языка для ре-
патриантов. Ведь возвращаясь на 
Родину, репатрианты становятся 
ее неотъемлемой частью. С само-
го детства я мечтал стать одним 
целым со своей страной. И моя 
мечта сбылась. 

 Много лет Сенер Гогуа рабо-
тал и вице-президентом ТПП 
Абхазии. Но когда в 2007 году он 
был избран депутатом Парламен-
та Абхазии, он стал заниматься 

серьёзной государственной де-
ятельностью по налаживанию 
связей с абхазской диаспорой в 
Турции в различных сферах её 
жизнедеятельности. Сенер воз-
главил парламентский комитет 
по связям с соотечественниками. 
Выбор пал на него неслучайно. В 
то время он уже был ярким пред-
ставителем репатриантов из Тур-
ции, который владел абхазским, 
русским и английским языками, 
а также имел большой опыт и 
связи с абхазскими и турецкими 
бизнесменами. В то время со-
трудничество непризнанной Аб-
хазии с Турцией было большой 
политической победой на меж-
дународной арене. И в этом не-
малая заслуга Сенера Гогуа. 

– Я приобрёл большой жизнен-
ный опыт и знания в Абхазии у 
таких видных политиков, как 
Сергей Шамба, Нугзар Ашуба, 
Геннадий Гагулия, – вспоминал 
С.Гогуа. – А политиком я стал  
благодаря поддержке Сергея Ва-
сильевича Багапш. Будучи де-
путатом, я тесно сотрудничал с 
МИД Абхазии, ездил в Венесуэ-
лу вместе с экс-министром ино-
странных дел Максимом Гвин-
джия. Горжусь, что внёс немалый 
вклад в дело признания Абхазии 
этой латиноамериканской стра-
ной. Пять лет моего депутатства 
пролетели быстро, и я вернулся в 
Торгово-промышленную палату 
и в свою коммерческую компа-
нию. Начал заниматься бизнесом. 
С турецкими партнёрами создал 
крупную компанию «Абхазмор-
пром» по производству рыбьего 
жира и муки в Очамчырском рай-
оне. Кстати, рыбная отрасль се-
годня формирует основную часть 
районного бюджета. Эта отрасль 
платит налоги в республиканский 
бюджет – в год до 300 миллионов 
рублей. Затем возглавил и другие 
компании. Но мне хотелось сде-
лать что-то большее для своей 
Родины. Я помнил, как приехал 
сюда с одним долларом в кармане 
и как мне было трудно пробивать 
себе дорогу. Поэтому я решил 
заняться благотворительностью. 
Просить всегда помощи у пра-
вительства неправильно. Нужно 
помогать друг другу. Правитель-
ство временное, а народ остаёт-
ся главным достоянием государ-
ства. Зачем мне эта земля, если 
на ней не будут жить абхазы? 

Сенер Гогуа обратился к своим 
партнёрам с идеей создания бла-
готворительной общественной 
организации, денежный фонд 
которой будет формироваться 
на средства их компаний. Они 
его поддержали. И в марте 2015 
года был создан Международный 
фонд «Апсны». Подчеркну, что 
все эти компании функциони-
ровали на территории Абхазии: 
«Абхазморпром», «Химпро», 
«Байсун» и «Киак Кардещлер». И 
главное, что фонд финансировал-
ся исключительно ими, а не госу-
дарством. Целью Международ-
ного фонда «Апсны» являлось 
содействие объединению абхаз-
ского народа, реализация проек-
тов по решению демографиче-
ских, социальных и культурных 
проблем, создание благоприят-
ных условий для участия пред-
ставителей абхазской диаспоры в 
социально-экономической жизни 
Абхазии. Организация занима-
лась также благотворительной 
деятельностью.

Русудан БАРГАНДЖИЯ

УШЕЛ ИЗ ЖИЗНИ СЕНЕР ГОГУА
На 52-м году оборвалась жизнь Сенера Неджемовича Гогуа – 

репатрианта, экс-депутата Парламента РА, ветерана Отече-
ственной войны народа Абхазии, кавалера ордена «Ахьдз-Апша» 
III степени 
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